# PANORAMA MUNDIAL

## Sumario

No. 60/Lunes 26 de marzo de 2012/"Año 54 de la Revolución"

## **DE CUBA**

- Recibió Raúl al presidente Chávez; inició tratamiento de radioterapia. AP/XIN
- Listo Santiago de Cuba para acoger hoy a su Santidad Benedicto XVI. XIN/EFE
- Cita declaraciones de Benedicto XVI a bordo del avión papal. REU/EFE/AFP
- "Respetamos todas las opiniones", afirma el canciller Bruno Rodríguez. DPA/ANSA
- Unos 800 periodistas cubrirán estancia del Sumo Pontífice. EFE
- "Juan Pablo II reavivó en 1998 la flama entre Cuba y la Iglesia Católica". AFP
- "Benedicto XVI viaja a Cuba a consolidar lugar de la Iglesia ante el régimen". AFP
- "El Papa busca expandir su rebaño en Cuba, un país poco católico". AFP
- Religiosos y ateos atentos a visita del Sumo Pontífice. REUTERS
- Reportan mensaje del Arzobispo de Santiago de Cuba. AFP/ANSA
- Será ilustre huésped del Santuario de El Cobre; declarado Monumento Nacional el lugar. NTX/EFE
- Con visa religiosa en mano más de 800 peregrinos parten desde Miami a la Isla. AFP/EFE
- Integrantes de grupúsculos acogen "escépticos" pronunciamientos del cardenal Bertone. EFE
- Vendepatrias buscan protagonismo durante misa en La Habana. NOTIMEX
- Mafia miamense abrirá centro de información en apoyo a mercenarios en Cuba. EFE
- Reportan quejas en Miami por visas para viajar. ANSA
- Marcha en Bolivia aboga por el fin del bloqueo. PL
- Empresario cubanoestadounidense dictará conferencia en nuestro país. AFP
- EE.UU. niega a diplomáticos permiso para viajar a Nueva York. AFP
- Reconoce especialista labor de Cuba en el control del VIH-Sida. XINHUA
- Se mantiene efectivo control de narcotráfico y adicciones. XINHUA
- Proyectará la UNAM lo más reciente de la cinematografía cubana. NOTIMEX

## DE CUBA... DE CUBA... DE CUBA...

## **POR JORGE RUEDA**

**LA HABANA (AP)** El presidente Hugo Chávez fue recibido por su homologo cubano Raúl Castro, el sábado cerca de la medianoche, a su llegada a la capital cubana, adonde viajó para someterse a tratamiento de radioterapia un mes después de haberse sometido a una cirugía quirúrgica para extirparle un tumor canceroso.

Chávez, "a quien se vio descender muy animado del aeronave", según informó el diario Juventud Rebelde, recibió un "cálido abrazo de bienvenida" de Castro en el aeropuerto internacional José Martí de La Habana.

Una foto en la que se ve a Castro vestido con su uniforme de general de Ejército saludar a Chávez que vestía una camisa azul oscuro, acompaña la imagen publicada en la primera plana del rotativo oficial, el único nacional que circula el domingo en la isla.

Antes de salir de Caracas, el mandatario venezolano anunció que se ausentaría de su país unos días para iniciar tratamiento de radioterapia el domingo en la capital cubana.

Chávez, acompañado de su hija mayor Rosa Virginia, transmitió un breve mensaje televisivo a Venezuela por radio y televisión, en el aeropuerto de Caracas antes de montarse en el avión rumbo a Cuba, en el que pidió a Dios "que todo salga bien... en las próximas horas voy a comenzar la fase de radioterapia".

Además Chávez explicó que "fue mi decisión volver a Cuba" y agregó "vuelvo en pocos días, deben saber que la radioterapia son varios días (seguidos) y luego un receso". En tanto adelantó que algunas de esas terapias de radiación podría realizarlas en Venezuela.

El mandatario, de 57 años, candidato a la reelección en los comicios de octubre, regresó a Venezuela el 16 de marzo, tras ser operado en La Habana el 26 de febrero, y después no ofreció mayores detalles sobre el proceso de convalecencia que está siguiendo.

En junio del año pasado, Chávez se sometió a dos intervenciones en Cuba para atenderse un absceso pélvico y un tumor canceroso y después se sometió a cuatro fases de quimioterapia en La Habana y Caracas.

-----

**CARACAS, 25 MAR (XINHUA) --** El presidente de Venezuela, Hugo Chávez, reportó hoy, mediante un contacto telefónico desde La Habana, Cuba, el inicio sin complicaciones de su tratamiento de radioterapia contra el cáncer.

"Anoche mismo me aplicaron la primera sesión de radioterapia sin ningún tipo de problemas. Hoy domingo en la noche tengo la otra aplicación; son cinco aplicaciones continuas de la primera etapa", explicó Chávez.

El mandatario venezolano ofreció la información a través de una llamada telefónica al vicepresidente ejecutivo Elías Jaua, quien supervisó los avances del Complejo Piscícola "Ezequiel Zamora", ubicado en el estado Cojedes (noroeste), centro donde se crían miles de peces para consumo humano.

Chávez indicó que fue sometido a la primera sesión de radioterapia apenas horas después de su llegada a Cuba, país al que partió nuevamente el sábado alrededor de las 21:00 horas locales (01:30 del domingo GMT). Según explicó, la primera etapa del tratamiento con radiación se extenderá hasta el miércoles 28 de marzo.

Añadió que regresará a Venezuela el jueves por la noche para descansar hasta la reanudación de la terapia, que se realizaría tres días después.

Como es ampliamente conocido, la radioterapia consiste en sesiones de radiación focalizadas en áreas específicas para prevenir nuevos afloramientos de cáncer en el cuerpo de un paciente afectado por la enfermedad.

Sobre su estado anímico, el presidente venezolano dijo sentirse bien, realizando caminatas y trabajando a distancia en los asuntos de Estado, mediante la revisión de documentos que sus ministros le hacen llegar a La Habana.

Desde que le fue detectado el cáncer, por primera vez en junio de 2011, el gobernante venezolano escogió para su atención médica a un grupo de especialistas del Centro de Investigaciones Médico Quirúrgicas (CIMEQ) de la capital cubana.

Dicho equipo ha dirigido hasta ahora las dos intervenciones quirúrgicas de Chávez (en junio de 2011 y en febrero pasado), así como la mayor parte de su tratamiento con quimioterapia.

Sobre las lesiones cancerosas que se le han extraído, sólo se conoce, según información ofrecida por el propio presidente, que se localizaban en la región pélvica, y que la primera era un tumor "del tamaño de una pelota de béisbol", mientras que la segunda alcanzaba cerca de dos centímetros de diámetro.

La reciente visita del gobernante venezolano a Cuba coincidirá con la llegada a ese país del Papa Benedicto XVI, en misión evangelizadora.

Al respecto, el portavoz del Sumo Pontífice de la Iglesia católica, Federico Lombardi, descartó hoy que se produzca una audiencia privada entre el líder religioso y el presidente venezolano, como había especulado la prensa local y extranjera. Fin

**LA HABANA, 25 MAR (XINHUA)** -- Santiago de Cuba, la segunda ciudad en importancia de la isla, da hoy los toques finales a los preparativos para recibir mañana lunes al papa Benedicto XVI, quien apenas estará 24 horas en esa localidad ubicada unos 860 kilómetros al sudeste de La Habana.

El Pontífice ofrecerá, a las 17:30 horas locales (22:30GMT) de mañana, una misa campal en la Plaza de la Revolución Antonio Maceo, donde ya está concluido un enorme presbiterio de estructuras metálicas en forma de baldaquino ojival, adornado con los escudos de Cuba y del papa, elaborados de fibra de vidrio.

El altar, que semeja una mitra papal y tiene una escalinata central, está cubierto por un toldo blanco y azul, color este último que en su pared frontal simula el mar que rodea a la isla en remembranza a las aguas donde fue hallada la imagen de la Virgen de la Caridad, patrona de Cuba.

El viaje de Benedicto XVI está motivado por el Año Jubilar decretado en 2012 por la iglesia cubana en ocasión del aniversario 400 del hallazgo de la Virgen de la Caridad.

Precisamente, la imagen de la Virgen, que de manera permanente está en el santuario de El Cobre, a unos 20 kilómetros de Santiago de Cuba, presidirá la misa en la que se espera a unos 200 sacerdotes y 70 obispos, junto a peregrinos de diversos países.

La mayoría de los peregrinos cubanos llegará a la ciudad mañana lunes en tren, autobuses y camiones desde las aledañas provincias de Holguín, Las Tunas, Granma, Guantánamo, Camagüey y Ciego de Avila.

El lugar de la misa es una gigantesca explanada donde caben unas 150.000 personas, diseñada para desfiles y actos políticos y culturales, y rodeada de grandes vallas alegóricas a la Revolución cubana, con imágenes del líder Fidel Castro y del presidente Raúl Castro.

En esa plaza, donde en 1998 también ofició el papa Juan Pablo II, se han sumado carteles con lemas como "La caridad nos une", una referencia a la virgen patrona de Cuba, que también será honrada por el pontífice.

Después de la misa, el papa Joseph Ratzinger irá hasta el santuario de El Cobre, declarado el viernes por las autoridades como Monumento Nacional, donde pasará su primera noche en Cuba, para al día siguiente, el martes, orar de manera privada ante la virgen a la que regalará una rosa áurea.

Según fuentes eclesiásticas, la flor, de unos 30 centímetros, está realizada completamente en plata dorada con oro puro, y tiene un tallo con espinas, del cual surgen tres rosas de diferentes dimensiones, con el emblema del papa en plata.

El santuario, inaugurado en 1927, fue recién remozado, con trabajos en áreas interiores y exteriores, que incluyeron la pintura del edificio y la remodelación de las redes eléctricas, hidráulicas y sanitarias.

Además, fueron mejorados los sistemas de iluminación y audio del templo y el techo fue impermeabilizado, y también recibieron atención las áreas verdes y se pavimentaron las calles interiores y la Plaza Mariana.

Aledaño al santuario fue construida una casa, de una sola planta y a prueba de sismos, que cuenta con seis habitaciones climatizadas e igual cantidad de baños, además de cocina, comedor y sala, que albergará al papa alemán durante la noche de mañana.

El segundo día de su visita, Benedicto XVI viajará en avión al mediodía a La Habana, donde será acogido por el cardenal Jaime Ortega Alamino, arzobispo de La Habana, los obispos auxiliares y otras autoridades religiosas y civiles, indicó una reciente nota de la Conferencia de Obispos Católicos de Cuba (COCC). En la capital cubana, el papa celebrará un encuentro oficial con el presidente Castro, y más tarde se reunirá con todos los obispos católicos de Cuba en la Nunciatura Apostólica. El miércoles 28, en la mañana, oficiará una misa al aire libre en la habanera Plaza de la Revolución, también en el mismo lugar donde lo hizo el papa Juan Pablo II en enero de 1998. En horas de la tarde, el Sumo Pontífice recorrerá en auto panorámico la distancia hasta el aeropuerto internacional habanero, donde se le hará una despedida oficial.

Esta es la segunda gira latinoamericana de Benedicto XVI, de 84 años, quien estuvo en Brasil en 2007.

-----

**SANTIAGO DE CUBA (CUBA), 25 MAR (EFE).-** Una banda de tambores metálicos tocará el "Ave María" para el papa Benedicto XVI durante su visita en Cuba al Santuario de la Virgen de la Caridad de El Cobre, a donde el Pontífice acudirá el martes como peregrino.

La "Steel band" integrada por 14 músicos aficionados es uno de los grupos insignes del poblado de El Cobre, a unos 20 kilómetros del centro de Santiago de Cuba, la ciudad oriental que recibirá mañana a Benedicto XVI en su primer viaje a la isla.

El director del grupo, Hermes Ramírez, dijo hoy a Efe que cuando el papa arribe para conocer el santuario nacional, los músicos estarán ubicados en uno de los corredores del templo para interpretar el "Ave María" de Shubert y la pieza "Virgen Mambisa", dedicada a la Caridad del Cobre, patrona de Cuba.

La "Steel band" cubana surgió en 1987 y en sus inicios estuvo integrada por trabajadores de las minas de cobre de ese poblado, ya cerradas.

Con anterioridad han tocado para personalidades como el secretario de Estado Vaticano, el cardenal Tarcisio Bertone, y el presidente de República Dominicana, Leonel Fernández.

Según el programa del Vaticano, el papa pasará en El Cobre su primera noche en Cuba, y al día siguiente visitará el santuario y saludará a sus pobladores como "peregrino de la Caridad".

Los habitantes del pueblo podrán congregarse al pie de la escalinata que conduce al templo para saludar a Benedicto XVI, la única oportunidad que tendrán de verlo durante las horas que pase allí.

"Todo el pueblo lo va a proteger y cuidar. Estamos eufóricos", afirmó a EFE Ana Victoria Granado, una de las habitantes de El Cobre.

El santuario es considerado el mayor santuario de peregrinación de Cuba y permanecerá cerrado desde el mediodía del lunes hasta que Benedicto XVI concluya su estancia en Santiago.

Santiago de Cuba se encuentra unos 944 kilómetros al este de La Habana, y desde allí el papa viajará el martes a la capital cubana para reunirse con el presidente Raúl Castro, con los obispos de la isla y oficiar su segunda y última misa el miércoles.

-----

A BORDO DEL AVIÓN PAPAL 23 MAR (REUTERS) - El Papa Benedicto XVI dijo el viernes que el comunismo ya no funciona en Cuba y que la Iglesia Católica está dispuesta a ayudar a la isla a encontrar nuevas formas de avanzar sin "trauma".

En declaraciones en el avión que lo traslada desde Roma hacia México y Cuba, el Sumo Pontífice dijo a periodistas: "Hoy es evidente que la ideología marxista en la forma en que fue concebida ya no corresponde a la realidad".

Al responder a una pregunta sobre su visita a la isla, donde rige un comunismo de más de 50 años y está situada a 145 kilómetros de la costa de Estados Unidos, el Papa dijo: "Nuevos modelos deben ser encontrados con paciencia y de forma constructiva (...), nosotros queremos ayudar".

El Papa Benedicto XVI, que está previsto que llegue a Cuba el lunes luego de una visita de tres días a México, llamó a la libertad de conciencia y a la libertad de culto en la isla.

El Sumo Pontífice ofreció la ayuda de la Iglesia para lograr una transición pacífica en Cuba y dijo que el proceso requería de paciencia y también de "mucha determinación".

"Queremos contribuir en un diálogo espiritual para evitar traumas y ayudar a avanzar a una sociedad que es fraternal y justa, que es lo que deseamos para todo el mundo", añadió.

La palabra "trauma" ha sido usada anteriormente por miembros de la Iglesia Católica Romana para referirse a lo que podría suceder en Cuba, particularmente tras la muerte del debilitado líder revolucionario Fidel Castro, de 85 años, quien le cedió el poder a su hermano Raúl en el 2008.

Benedicto XVI dijo que la histórica visita a Cuba en 1998 de su predecesor, el Papa Juan Pablo II, "abrió un camino de colaboración y diálogo constructivo, un camino que es largo y llama a la paciencia, pero avanza".

La visita de Juan Pablo II aceleró el proceso de reconciliación entre la Iglesia Católica y los líderes comunistas de Cuba, que estuvieron enfrentados por muchos años tras la revolución de 1959.

La Iglesia y el Gobierno cubano aún están en desacuerdo sobre temas como el uso de los medios y la educación religiosa.

#### **DERECHOS HUMANOS**

Al ser consultado sobre si abordaría temas de derechos humanos en Cuba, el Papa respondió: "Es obvio que la Iglesia siempre está de lado de la libertad, del lado de la libertad de conciencia, de libertad de culto, y contribuimos en ese sentido".

El lunes, Cuba liberó a 70 miembros de las disidentes Damas de Blanco detenidas durante el fin de semana cuando intentaban realizar una marcha en La Habana, pero les advirtió que no asistieran a actividades relacionadas con la visita del Papa.

La semana pasada, el Vaticano reiteró su condena al embargo comercial estadounidense contra Cuba, calificándolo como inútil y perjudicial para los cubanos comunes.

El embargo, que el mes pasado cumplió 50 años y que los cubanos llaman "El bloqueo", aún es una piedra angular de la política de Estados Unidos hacia la isla caribeña, aunque no ha logrado su objetivo principal de socavar al Gobierno en La Habana.

Washington impuso el embargo comercial casi total en el momento más álgido de la Guerra Fría para castigar a La Habana por su apoyo a la Unión Soviética y con la esperanza de que provocara el fin del comunismo.

Una pregunta que aún queda por responder sobre el viaje es si Benedicto XVI se reunirá o no con Fidel Castro, que gobernó Cuba por 49 años antes de que su hermano Raúl lo sucediera en el 2008.

El Vaticano ha dicho que el Papa estará "disponible" si Fidel Castro quiere reunirse con él.

\_\_\_\_\_

A BORDO DEL AVIÓN PAPAL 23 MAR (EFE).- El papa Benedicto XVI dijo hoy, camino a México y Cuba, que la ideología marxista como era concebida ya no responde a la realidad y que la Iglesia está dispuesta a ayudar a la construcción de una nueva sociedad.

"Es evidente que hoy día la ideología marxista como era concebida ya no responde a la realidad y así no se puede construir una sociedad. Deben encontrarse nuevos modelos con paciencia y de forma constructiva", refirió el Pontífice.

"Ese proceso -prosiguió- exige paciencia y decisión y queremos ayudar con espíritu de diálogo para evitar traumas".

El pontífice abogó por ayudar a la construcción de una sociedad fraternal y justa y reiteró que "en ese sentido queremos colaborar".

"Es obvio que la Iglesia está siempre de la parte de la libertad, de la parte de la conciencia y de la libertad de religión y en ese sentido continuaremos con nuestro camino hacia adelante", señaló.

Benedicto XVI dijo que viaja a Cuba siguiendo las huellas de Juan Pablo II en aquel histórico viaje de 1998 y que su visita a la isla "es de absoluta continuidad" con la del papa polaco.

Recordó que en aquel viaje Juan Pablo II pronunció la famosa frase: "Que Cuba se abra al mundo y el mundo se abra a Cuba" y para Benedicto XVI, hoy en el avión que le conduce de nuevo a América Latina, esas palabras son "de absoluta vigencia".

"La visita de Juan Pablo II abrió un camino de colaboración y de diálogo constructivo entre la Iglesia y el Estado. Ese camino es largo y exige paciencia para vaya hacia adelante, pero la iglesia desea seguir colaborando", aseveró. Sobre el México que va a visitar, un país que padece la violencia debida al narcotráfico, donde se habla de 50.000 muertos en los últimos 5 años, el papa fue preguntado si va a tener palabras para los narcotraficantes y algún tipo de condena, ya que algunos de ellos se llaman católicos y son benefactores de la Iglesia.

El papa respondió que la violencia y el narcotráfico es un gran problema para México y que la Iglesia católica tiene una gran responsabilidad en un país con tantos católicos (91 % de la población) para educar las conciencias.

"Hay que hacer todo lo posible contra este mal destructor de la humanidad y de nuestra juventud. La primera cosa es anunciar a Dios, el juez que nos ama y nos empuja al bien y a la verdad y a luchar contra el mal", refirió.

Y añadió: "La Iglesia católica tiene que educar las conciencias, educar en la responsabilidad moral y desenmascarar el mal. También tiene que desenmascarar la idolatría del dinero que esclaviza al hombre y desenmascarar las falsedades, las mentiras y el engaño".

El hombre necesita el infinito y si Dios no está, se crea su propio paraíso aunque sea de mentira, por eso es muy importante que el Señor esté presente, explicó.

El papa Ratzinger dijo que ya estuvo en México cuando era cardenal, y que va con "mucha alegría" por poder cumplir un deseo que tenía desde hacía mucho tiempo.

"Viajo con alegría y esperanza" y expresó que quiere compartir con mexicanos y cubanos tanto esas alegrías y esperanzas como sus lutos y dificultades.

"Voy a animarles a aprender con ellos y a confortarles en la fe, en la esperanza y en la caridad y animarles a comprometerse con el bien y a combatir el mal", señaló el papa.

El papa fue interpelado sobre que viaja a una América Latina, una región de grandes contrastes sociales donde los más ricos están junto a los más pobres y, a veces, parece que la Iglesia católica no está demasiado comprometida en este campo y si se puede hablar de una teología de la liberación en un modo positivo, después de que hayan sido corregidos ciertos excesos como el marxismo y la violencia.

El papa alemán contestó que "la Iglesia tiene que preguntarse siempre si hace lo suficiente en ese gran continente que es América Latina".

"La Iglesia no es un poder político, ni un partido sino una realidad moral y la política debe ser también una realidad moral, en ese camino pueden ir juntas, pero precisó que la Iglesia tiene que educar las conciencias y la responsabilidad. La Iglesia tiene que difundir el Evangelio y la fe sirve para liberar de falsos intereses.

-----

## POR RIGOBERTO DÍAZ

**SANTIAGO DE CUBA, 24 MAR 2012 (AFP) -** La afirmación del papa Benedicto XVI de que Cuba debe dejar de lado el marxismo pues esta ideología "no responde ya a la realidad" no afectará su visita a la isla, aseguró este sábado el presidente de la Conferencia Episcopal cubana, Dionisio García

"La Santa Sede sabe cuáles son los presupuestos ideológico constructivo para evitar traumatismos" en la isla.

El arzobispo restó dramatismo a las palabras del pontífice, afirmando que lo que dijo "es evidente" y no afectará su visita a Cuba, la primera de un papa desde la cumplida por Juan Pablo II en 1998, que marcó el deshielo en las relaciones entre Iglesia y Estado en el último bastión del comunismo en Occidente.

"Lo que dijo el Papa es evidente", porque "el marxismo tal y como fue concebido tiene que ser superado y revisado y no solamente en Cuba", dijo García en una conferencia de prensa.

La aplicación "rígida" del marxismo en la isla, tras la llegada al poder de Fidel Castro en 1959, "marcó a nuestra sociedad", afirmó.

Destacó que China y "la misma Cuba" están introduciendo cambios en sus sistemas, en alusión al papel del mercado en la potencia asiática y a las reformas económicas que impulsa el presidente Raúl Castro desde que sucedió a su hermano enfermo Fidel en 2006.

El viernes, el canciller cubano Bruno Rodríguez dijo que su gobierno escuchará "con respeto" al Papa, al responder una consulta sobre las críticas al marxismo.

"Escucharemos con respeto a Su Santidad", declaró Rodríguez. "Respetamos todas las opiniones (...), nuestro pueblo tiene convicciones hondas , añadió.

García destacó que la Iglesia está "dispuesta" a mantener y ampliar el diálogo instalado en mayo de 2010 entre el presidente Castro y el cardenal Jaime Ortega, que condujo a la excarcelación de 130 presos políticos y convirtió a la Iglesia en único interlocutor del gobierno comunista.

Asimismo, resaltó la "colaboración, cooperación y comunicación" entre el gobierno y la Iglesia, lo que permitió organizar en tres meses la visita papal.

García dijo que el pontífice "viene con un tiempo limitado" y su visita fue "programada entre el Estado cubano y el Vaticano", al reiterar que no se reunirá con las opositoras Damas de Blanco ni otros disidentes.

No obstante, señaló que Benedicto XVI "conoce bien" la "realidad de Cuba" y el hecho de "que las reciba o no, no significa que él esté ajeno" a la situación de las Damas de Blanco, Premio Sajarov 2005 del Parlamento Europeo.

Benedicto celebrará en Santiago de Cuba una de sus dos misas campales en la isla, donde permanecerá hasta el miércoles.

García subrayó que la visita del "Santo Padre se enmarca en la celebración del Año Jubilar, por los 400 años de la aparición de la Virgen de la Caridad del Cobre", patrona de Cuba, y llegará con un mensaje de "ánimo, esperanza y reconciliación".

El Papa viajará el martes a La Habana, donde se reunirá con Raúl Castro y eventualmente con Fidel. El miércoles oficiará una misa en la simbólica Plaza de la Revolución, antes de regresar a Roma.

-----

**LA HABANA/AVIÓN PAPAL, 23 MAR (DPA) –** El canciller cubano, Bruno Rodríguez, evitó hoy comentar al detalle las primeras declaraciones del papa Benedicto XVI al iniciar su viaje a México (23-25 marzo) y Cuba (26-28 marzo), en las que el pontífice señaló que el marxismo ya no funciona en el mundo.

"Respetamos todas las opiniones", dijo Rodríguez en la inauguración de la sala de prensa en La Habana para la visita de Benedicto, que llegará a la isla el lunes procedente de México.

"Consideramos útil el intercambio de ideas. Nuestro pueblo tiene convicciones hondas, desarrolladas a lo largo de toda nuestra historia", agregó el ministro de Exteriores cubano.

En sus primeras declaraciones a bordo del avión del Vaticano rumbo a México, Benedicto consideró hoy que el modelo marxista ya no funciona en el mundo actual y ofreció el apoyo de la Iglesia para ayudar en la búsqueda de "nuevos modelos" sociales.

"Hoy estamos en una época en la que la ideología marxista (...) ya no responde a la realidad y si no es posible construir cierto tipo de sociedad, entonces se necesita encontrar nuevos modelos, de forma paciente y constructiva", diio Joseph Ratzinger.

"Este proceso requiere paciencia pero también toma de decisiones", agregó en referencia a Cuba. "Queremos ayudar a través de un espíritu de diálogo a evitar traumas y contribuir a (la creación) de una sociedad justa".

Aunque no comentó directamente las declaraciones, el canciller cubano aseguró que su país escuchará "con todo respeto" a Benedicto.

"Nos parece que el proyecto social cubano tiene un acervo, muestra una obra construida y está abierto al intercambio de ideas", señaló.

El modelo cubano "es un proyecto social democrático escogido genuinamente, que se encuentra al mismo tiempo en constante perfeccionamiento. Escucharemos con todo respeto a su santidad", apuntó.

Asimismo, el ministro subrayó el carácter únicamente "pastoral" de la visita de Benedicto entre el 26 y el 28 de marzo. Varios sectores de la disidencia interna y del exilio cubano exigen desde hace días que el papa se pronuncie sobre la situación política en la isla.

"Quienes pretendan obstaculizar esta visita apostólica con manipulaciones políticas, fracasarán", aseguró Rodríguez.

El papa encontrará en Cuba a un pueblo "orgulloso de su cultura, de sus convicciones, de su independencia, de su proyecto social", agregó.

Las tensiones entre el gobierno y la oposición aumentaron en las últimas semanas debido a las exigencias de la disidencia de que el papa se reúna también con opositores. La propia Iglesia católica subraya sin embargo también el carácter pastoral de la visita, la segunda de un pontífice católico a la isla.

#### POR FRANCISCO FORTEZA

LA HABANA, 23 (ANSA)- El gobierno cubano, mediante su canciller Bruno Rodríguez, reaccionó hoy con amabilidad ante la afirmación del Papa Benedicto XVI de que el marxismo está caduco, al señalar que "escuchará" al pontífice, lo que no excluye que su visita a Cuba ya asume un perfil de "intercambio" ideológico.

A bordo del avión que lo llevaba a México, el Papa alemán aseguró que "hoy es un tiempo en el cual la ideología marxista, tal como fue concebida, no responde más a la realidad y si no se puede construir un cierto tipo de sociedad, entonces ocurre encontrar nuevos modelos, con paciencia, en modo constructivo".

El ministro Rodríguez, que contestó preguntas durante la apertura de los centros de prensa que se ocupan de la visita papa en La Habana y Santiago de Cuba, 900 kilómetros al este de la capital, comentó, con diplomacia y tranquilidad, que considera bueno "un intercambio de ideas" con el Papa.

"Cuba recibirá con afecto y escuchará con todo respeto al papa Benedicto XVI", afirmó. Recordó no obstante que el sistema cubano basado en conceptos marxistas colabora "a la lucha por la supervivencia de la especie humana" y logró "un pueblo noble, trabajador, patriótico e instruido, capaz de resistir más de medio siglo de bloqueo impuesto desde el exterior", o sea desde Estados Unidos.

Agregó además que considera el "proyecto cubano" como soberano, independiente y de "democracia genuina".

Hasta hoy, las principales figuras de la Iglesia Católica cubana defendieron el carácter de la estancia de Benedicto XVI como "de peregrinación en honor de la Virgen de la Caridad del Cobre" y le negaron un perfil ideológico o político.

Las confrontaciones de criterios políticos han podido notarse especialmente a través de la prensa católica local como Palabra Nueva, de la Arquidiócesis de La Habana, y Espacio Laical, con análisis que han pedido con frecuencia al gobierno un mayor alcance de los cambios que desarrolla desde 2008 "en el contexto del socialismo".

Un diálogo iniciado a mediados de 2010 entre Iglesia y gobierno y que tuvo entre sus resultados las liberaciones de un centenar de presos considerados políticos y una amnistía de bienvenida al papa en diciembre pasado que benefició a cerca de 3.000 reclusos probó concretamente que existe ese "intercambio".

Y no sería la primera vez que personalidades del gobierno cubano "intercambian ideas" con un Papa.

El cardenal Tarcisio Bertone en su libro "Un corazón grande, un homenaje a Juan Pablo II" que fue publicado en abril del año pasado, comentó que el hoy ex presidente Fidel Castro, que aún estaba en el cargo durante la visita del Papa polaco, fue quizá el mandatario que "más concienzudamente se preparó para recibir" al pontífice ya fallecido.

"Juan Pablo II me confió que posiblemente ningún jefe de Estado se había preparado tan a fondo para una visita de un pontífice", escribió Bertone. Castro leyó las encíclicas y los principales discursos de Juan Pablo II así como algunas poesías, de acuerdo con Bertone.

El "líder histórico de la Revolución Cubana", tal como lo llama hoy la prensa cubana está aún activo en cuanto a análisis políticos y no se descarta un encuentro de él con el Papa teólogo, que podría ser el clímax de tal "intercambio ideológico".

LA HABANA, 23 MAR (EFE).- Casi 800 periodistas, 797 concretamente, procedentes de 33 países seguirán la visita del papa Benedicto XVI a Cuba, según datos facilitados hoy durante la apertura de los dos centros de prensa abiertos para esta cobertura.

El ministro cubano de Exteriores, Bruno Rodríguez, inauguró este viernes los centros para los medios de comunicación que se han habilitado en Santiago de Cuba y La Habana, las dos ciudades donde se desarrollarán los actos de la visita papal.

Unos 300 medios de comunicación nacionales y extranjeros se han acreditado para cubrir las actividades de Benedicto XVI en Cuba, a donde el pontífice llegará el próximo lunes 26 de marzo.

"A pesar de los obstáculos que enfrenta nuestro país para acceder a las más novedosas y adelantadas técnicas de transmisión y conectividad como consecuencia del bloqueo (de EE.UU.) se han creado las condiciones necesarias" para difundir la visita del pontífice, señaló Gustavo Machín, director del Centro de Prensa Internacional (CPI, organismo de la Cancillería cubana).

Las salas de prensa se han instalado en dos conocidos hoteles de La Habana y Santiago de Cuba y en ellas se ofrecerá señal televisiva en vivo de todas las actividades del papa en la isla.

El Ministerio de Relaciones Exteriores ha habilitado además la página web oficial www.benedictocuba.cubaminrex.cu para ofrecer información sobre este acontecimiento.

Benedicto XVI emprendió hoy viaje a la ciudad mexicana de León, primera etapa de su segunda visita a América Latina, que le lleva a México y Cuba.

Se trata de la segunda visita de un papa a Cuba, que en 1998 recibió a Juan Pablo II.

-----

**LA HABANA, 23 MAR 2012 (AFP) -** "Que Cuba se abra al mundo, para que el mundo se abra a Cuba", declaró Juan Pablo II en enero de 1998 en La Habana, durante la primera visita de un papa a Cuba, que marcó el deshielo en las relaciones entre la Iglesia católica y el régimen comunista tras cuatro décadas de enfrentamiento.

Misas campales en cuatro ciudades, doce discursos, bienvenida de Fidel Castro todavía en la cima del poder: la visita del Papa polaco, un anticomunista convencido al que se atribuye un papel en el derrumbe del bloque soviético, marcó la historia de Cuba.

Cuba era el único país de América Latina que Juan Pablo II no había visitado desde su ascenso al papado, 20 años antes. Desde que llegó al poder en 1959, la revolución de Fidel Castro había intentado suprimir a la Iglesia y la religión en la isla. Incluso el actual cardenal Jaime Ortega, de 75 años, conoció como otros prelados los campos de trabajo en los años 60.

El carisma de Juan Pablo II cosechó incluso alabanzas de Fidel Castro, quien se había reunido con él por primera vez en noviembre de 1996 en el Vaticano, en el marco de una cumbre sobre la hambruna organizada por la FAO en Roma.

El padre de la revolución cubana admitió poco después de ese encuentro que había conocido a un hombre "de gran bondad y realmente noble", y que había sentido un fuerte "impacto".

"Fidel fue el presidente que mejor atendió al papa Juan Pablo II", reconoció años más tarde el actual secretario de Estado del Vaticano, cardenal Tarcisio Bertone.

En sus mensajes apostólicos, consagrados a la familia, a la patria o al lugar de los laicos en la sociedad, Juan Pablo II evitó los temas de mayor divergencia e incluso condenó el embargo que Estados Unidos mantiene sobre la isla desde 1962.

Acostumbrado a enfrentar cara a cara a las autoridades comunistas desde que era sacerdote y luego obispo de Cracovia, en Polonia, Juan Pablo II pidió clemencia para los presos políticos y reformas que combinaran libertad y justicia. Pero no sostuvo encuentros con opositores, como tampoco planea tenerlos su sucesor Benedicto XVI.

A la muerte de Juan Pablo II en abril de 2005, Cuba, el último bastión del comunismo en Occidente, decretó tres días de duelo nacional, algo que hacía sólo cuando fallecía un aliado político.

Fidel Castro está alejado del mando desde 2006 debido a problemas de salud, y correspondió a su hermano y sucesor Raúl acercarse más a la Iglesia, mediante un diálogo directo con el cardenal Ortega que hizo que hoy la Iglesia católica sea el único interlocutor del gobierno cubano, en ausencia de toda oposición legal.

\_\_\_\_\_

**LA HABANA**, **(AFP)** - Con la visita del papa Benedicto XVI, la Iglesia Católica cubana espera recibir un enérgico respaldo para reforzar su papel de interlocutor privilegiado del régimen comunista, que se forjó desde la primera visita papal a Cuba, cumplida por Juan Pablo II en enero de 1998. Pero entre los defensores de un laicismo puro y duro y las aspiraciones de libertad de los disidentes, la vía es estrecha para una Iglesia que escogió dar un apoyo crítico al gobierno comunista.

Después de 40 años de enfrentamiento con la revolución de Fidel Castro, la Iglesia cubana exhibe hoy su voluntad de participar en las reformas modernizadoras lanzadas por el gobierno que, a cambio, le permite paulatinamente aumentar su campo de actividades religiosas, culturales y sociales.

"Diferente a la oposición política que reclama la aceptación oficial de un pluralismo organizado que no tiene en la calle, la Iglesia trabaja gradualmente en la recuperación de sus espacios", subraya el analista Arturo López Levy, de la Universidad de Denver (Colorado, oeste de EEUU). Punta de lanza de esta estrategia fue un diálogo directo instalado en mayo de 2010 entre los jefes: el presidente Raúl Castro, de 80 años, que sucedió a su hermano Fidel en el poder en 2006, y el cardenal Jaime Ortega, de 75 años, quien había conocido los campos de trabajo en los años 60.

Este diálogo condujo principalmente a la liberación, en 2010 y 2011, de unos 130 presos políticos, quienes en su mayoría se exiliaron en España. Según la oposición, en Cuba hay todavía medio centenar de detenidos por razones políticas. También permitió la reapertura de un seminario, el primero en medio siglo, y de diversos centros culturales y la restauración de numerosos templos.

Una larga peregrinación de la imagen de la Virgen de la Caridad, patrona de Cuba, la primera desde los años 50, atrajo a millones de fieles y curiosos durante más de un año y medio por toda la isla. Aunque congrega apenas a un 10% de los 11,2 millones de cubanos, la Iglesia católica cuenta con la benevolencia de una inmensa mayoría de la población, adepta a la santería, una sutil mezcla de cristianismo y ritos afrocubanos. Además debe hacer frente al crecimiento de las iglesias evangélicas, que han aprovechado la mayor tolerancia del régimen, para multiplicarse.

Tanto el régimen comunista cubano como la oposición -toda ilegal- aguardan igualmente un apoyo del mensaje de Benedicto XVI, que oficiará dos misas campales, en Santiago de Cuba (sureste) el día 26 y en La Habana, el 28.

"Todos harán lo que puedan para usar la visita del Papa en su provecho", resume Michael Shifter, de Diálogo Interamericano, un centro de estudios norteamericano.

"El gobierno tiene la oportunidad de proyectar una imagen de mayor apertura hacia el resto del mundo y de reforzar su legitimidad, y la Iglesia, que la visita le sirva de palanca para impulsar sus demandas de mayor apertura y reformas en Cuba", dice Shifter.

Solo "los cubanos comunes no tienen grandes expectativas de que (la visita) conduzca a un cambio, al menos en el corto plazo", agrega. Persiste la incógnita de la disidencia. Los principales disidentes y grupos de oposición han adoptado un perfil bajo ante la proximidad de la visita papal.

Ellos unánimemente desaprobaron la acción de una docena de militantes de un grupo poco conocido, el Partido Republicano de Cuba, que ocuparon durante 48 horas una iglesia del centro de La Habana, antes de ser desalojados sin violencia por la policía, por petición del cardenal Jaime Ortega.

A esta desaprobación se agrega una denuncia casi unánime de la colusión entre el gobierno comunista y la Iglesia católica. Aunque el Papa se reunirá con Raúl Castro -e incluso podría hacerlo con su hermano Fidel- no hay ningún encuentro previsto con los representantes de la oposición, a pesar de que, según la Conferencia de Obispos, viene a la isla para "hablar de reconciliación y unidad entre los cubanos".

#### -----

## **POR MICHAEL LANGAN**

**LA HABANA, 25 MAR 2012 (AFP) -** El papa Benedicto XVI llegará el lunes a Cuba, que a diferencia de México no es una nación muy católica, esperando inspirar a los cubanos para sumar nuevos fieles al redil.

Sólo un 10% de los cubanos se declara católico en una Cuba comunista donde más de 40 años de ateísmo oficial terminaron a comienzos de los años 90.

Los grupos protestantes evangélicos han tenido grandes avances a través de América Latina, incluida Cuba; y las deserciones en el catolicismo han sido más dramáticas en Brasil y en varias naciones de América Central.

La Iglesia católica (en Cuba) tiene más libertad para evangelizar que las iglesias protestantes, especialmente que las florecientes (iglesias) pentecostales, pero eso no significa que la Iglesia católica será más exitosa, dijo Andrew Chesnut, jefe del Departamento de Estudios Católicos de la Virginia Commonwealth University.

"De hecho, a la fecha los pentecostales están ganando la batalla por las almas cubanas. No creo que la visita de Benedicto revierta la actual tendencia", dijo por teléfono Chesnut, un experto en catolicismo y otros credos en la región.

Muchos latinoamericanos se han desencantado con una Iglesia católica muy conservadora, que los alienta a mirar hacia la otra vida y no a las riquezas terrenales, frente a las iglesias protestantes, especialmente las evangélicas, que predican que la gente puede tener prosperidad ahora, así como en la otra vida.

Entre el 70 y 80% de los cubanos se identifica con las creencias afrocubanas o santería en un país de 11,2 millones de habitantes, según estudios. La santería está vinculada directamente al pueblo Yoruba, proveniente de los actuales Nigeria y Benín, al que en la época de la esclavitud colonial le fue prohibido expresar sus creencias religiosas.

El Papa no tiene planes de reunirse con los líderes de los santeros, dijeron funcionarios del Vaticano, lo que para Chesnut es un error.

"Las relaciones interfé no han sido una de las fortalezas de Benedicto y éste es especialmente el caso de los grupos religiosos involucrados en una dura competencia con la Iglesia católica en América Latina, tales como la Santería y otras creencias de la diáspora africana y pentecostales, explicó Chesnut.

En Cuba están registradas 54 denominaciones protestantes y evangélicas.

El cardenal cubano Jaime Ortega, arzobispo de La Habana, reconoció a comienzos de mes que el Papa está en una misión cuando dijo que Benedicto XVI "está empeñado en revivir la fe" en países cristianos que "necesitan una nueva evangelización".

La Iglesia católica, con voluntarios, ha estado durante años en el frente de los servicios sociales.

"Ella atiende a la gente que busca servicios para ancianos como alimentación, vestuario, los alimenta, (y) asea", en un país con economía centralmente planificada en graves aprietos, en que la mayoría gana menos de 20 dólares al mes, dijo Uva de Aragón, ex directora de Estudios Cubanos en la Florida International University.

Estos servicios pueden permitir que la gente no pase todo el día esperando en una cola para obtener un alimento que escasea, añadió. "La Iglesia ha estado haciendo esto silenciosamente durante 20 años".

El Papa visitará Cuba desde el lunes al miércoles para celebrar el 400 aniversario de la aparición de la Virgen de la Caridad del Cobre, patrona nacional. Benedicto XVI visitará su santuario en El Cobre, un pueblo rodeado de montañas cerca de Santiago de Cuba (sureste de la isla), y oficiará una misa en esta ciudad y otra en La Habana.

En Santiago de Cuba, el jefe comunista provincial, Lázaro Expósito, dijo a comienzos de este mes que los cubanos darán al Papa una cálida bienvenida, pero advirtió que no será autorizada ninguna manifestación política.

"Creyentes o no, estarán juntos en la acogida popular" al pontífice, dijo.

Cuba es el único país con régimen unipartidista en América y, aunque la mayoría de los cubanos no son católicos, la Iglesia ha emergido en los últimos años como el actor no estatal más influyente de la isla.

El arzobispado de La Habana participó en una mediación que permitió la excarcelación de presos políticos, pero algunos miembros de la oposición han sido críticos de su cooperación con el régimen.

-----

### POR NELSON ACOSTA

**SANTIAGO DE CUBA, 25 MAR (REUTERS) -** Desde los más fervientes católicos hasta los ateos recalcitrantes están atentos a la visita del Papa Benedicto XVI a Cuba, la segunda parada de su gira por Latinoamérica a uno de los últimos países que defiende la bandera del socialismo.

La llegada del Sumo Pontífice el lunes, procedente de México, está marcada por sus declaraciones a bordo del avión papal en las que aseguró que el comunismo ya no funciona y que la Iglesia Católica está lista para ayudar a buscar nuevas vías que permitan a la isla avanzar sin "traumas".

Un gigantesco cartel presidido por un joven Fidel Castro, ataviado con su histórico uniforme verde oliva y fusil en mano, dará la bienvenida al Sumo Pontífice a Santiago de Cuba, ciudad que es al mismo tiempo cuna del movimiento revolucionario nacional y hogar de la Virgen de la Caridad patrona de la isla.

"Santiago: rebelde ayer, hospitalaria hoy, heroica siempre", reza la pancarta cerca de la Plaza Antonio Maceo donde el Papa oficiará el lunes la primera de sus dos misas en el país caribeño donde se esperan más de 200.000 personas.

Cuba aguarda con todos los honores al máximo jerarca de la Iglesia Católica, aunque esta vez no será Fidel Castro el encargado de recibirlo, como hizo con Juan Pablo II hace 14 años, sino su hermano menor Raúl, quien lo reemplazó al frente del Gobierno en febrero del 2008.

"Confío en Raúl, Fidel y sigo los pensamientos del Che (Guevara), aunque respeto al Papa y estoy listo para verle", dijo Roberto, quien pidió no revelar su apellido, bajo el abrasador sol caribeño de Santiago, a unos 900 kilómetros de La Habana.

"Le mostraremos (al Papa) que somos un pueblo solidario, instruido y con dignidad", agregó el convencido militante comunista.

La impactante visita de Juan Pablo II en 1998 aceleró el proceso de reconciliación entre la Iglesia y el Gobierno cubano tras décadas de roces desde el triunfo de la revolución en 1959, mientras que el viaje de su sucesor apunta a consolidar los vínculos cuando todavía persisten diferencias en temas como el uso de los medios de comunicación y la educación religiosa.

El Papa se entrevistará el martes con Raúl Castro y saldrá de la isla el miércoles. En su visita podría coincidir con el presidente venezolano, Hugo Chávez, quien viajó el sábado a La Habana para iniciar la radioterapia con la que se está tratando un cáncer.

Sin embargo, no está previsto que Benedicto XVI se reúna con ningún grupo de los llamados disidentes en la isla. SIMBOLO DE FE Y DE REVOLUCION

Miles de cubanos peregrinan cada año a El Cobre para pedir milagros y bendiciones a Nuestra Señora de la Caridad, un pequeño santuario a pocos kilómetros de Santiago donde todo está preparado para que pernocte Benedicto XVI.

Esta pequeña imagen, conocida popularmente como la Cachita, se convirtió desde su hallazgo hace cuatro siglos en un icono nacional que trasciende la religión y es ahora el centro de una visita papal que espera reavivar la fe en un país que fue declarado oficialmente ateo en 1992.

El año pasado, una réplica de la imagen recorrió toda la isla en procesión atrayendo a cientos de miles de personas, lo que incrementó la percepción de que la Iglesia podría aumentar su peso como mediador social en momentos en que el Gobierno está impulsando un conjunto de reformas para reactivar la economía sin renegar de su ideario socialista.

"Creo en Dios, pero nunca he rezado", Leticia Rodríguez, de 17 años, cuyos padres militantes del Partido Comunista no le instruyeron para acercarse a la Iglesia Católica siendo adolescente.

Pero en Santiago también hay otro poderoso símbolo de la isla: el Cuartel Moncada, una fortaleza militar que se alza en el centro de la ciudad y donde Fidel Castro ensayó su primer intento por derrocar al dictador Fulgencio Batista el 26 de julio 1953, fecha que luego se consideraría día de inicio de la revolución que lo catapultó al poder seis años después.

Banderas de Cuba y el Vaticano ondeaban por toda la ciudad y la plaza, donde se ha instalado una carpa azul y blanca y más de 3.000 butacas para que cubanos y feligreses de Estados Unidos, México, España y Venezuela, entre otros países, escuchen el sermón del Papa.

"Bienvenido Benedicto XVI, peregrino de la Caridad", es uno de los carteles que los santiagueros han fijado en puertas y ventanas de toda la ciudad para recibir a Su Eminencia.

"La visita papal es algo grande. En 1998 era muy niña y no pude verle (a Juan Pablo II)", se lamentó Ana Isabel, una estudiante de 15 años, católica y que asiste regularmente a su templo en el centro de la ciudad.

"Ahora voy a participar cerca del Papa en la Plaza", dijo emocionada.

Otros, sin embargo, tienen ciertos reparos sobre la visita.

José Conrado, un sacerdote de 60 años, consideró que el Papa debería reunirse con alguna representante de las Damas de Blanco, pese a que eso podría tensar la relación con las autoridades de la isla, que acusa al grupo disidente de estar financiado por Estados Unidos para desestabilizar al país.

"Creo que la iglesia cubana, el cardenal, los obispos, están manejando con mucha delicadeza la visita del Papa", aseguró el religioso.

-----

**LA HABANA, 23 MAR 2012 (AFP) -** El papa Benedicto XVI dará a Cuba un mensaje de "ánimo, esperanza y reconciliación" en su visita, afirmó este viernes el arzobispo de Santiago de Cuba, Dionisio García, en un mensaje transmitido por la televisión estatal en horario estelar.

"Escucharemos de parte de él palabras de ánimo, esperanza y reconciliación", dijo monseñor García, también presidente de la Conferencia Episcopal Cubana.

Benedicto XVI llegará el lunes a Santiago de Cuba (sudeste) donde existe "entusiasmo y expectativa" por su visita y allí celebrará una de las dos misas campales que oficiará en la isla, en sus tres días de estancia.

La misa estará imbuida de "un ambiente de comprensión y respeto, de compasión y reconciliación", intenciones "tan queridas por nuestro pueblo" y a ella asistirán cubanos residentes en varias provincias y en "el exterior", dijo.

Cientos de cubanos residentes en Estados Unidos viajarán a la isla para asistir a las misas papales, una peregrinación organizada por la Arquidiócesis de Miami, Florida, con la autorización de las autoridades cubanas.

Monseñor García anunció además que "de manera excepcional" la imagen de la virgen de la Caridad del Cobre, patrona nacional católica, saldrá del santuario nacional del Cobre, a 20km de Santiago de Cuba, para la misa que tendrá lugar en la plaza Antonio Maceo de esa ciudad, con capacidad para 200.000 personas.

El mensaje del Arzobispo de Santiago de Cuba fue transmitido una semana después de otro similar pronunciado por el cardenal Jaime Ortega, también sobre la visita papal, en horario estelar de Cubavisión, la principal cadena cubana, donde la televisión es estatal.

El acceso a los medios de comunicación, suprimido en la década de los años 60, es una de las más antiguas demandas de la Iglesia Católica al Gobierno comunista de Cuba, que comenzó a materializarse, ocasionalmente, tras la histórica vista del papa Juan Pablo II, en enero de 1998.

Benedicto XVI viajará el martes desde Santiago de Cuba a La Habana, donde saludará al presidente Raúl Castro y oficiará otra misa, en la plaza de revolución José Martí, el miércoles, antes de partir de regreso a Roma.

-----

#### POR FRANCISCO FORTEZA

**LA HABANA, 23 (ANSA)-** El Arzobispo de Santiago de Cuba y presidente de la Conferencia de Obispos Católicos de Cuba, Dionisio García Ibáñez, pidió hoy "a todos los cubanos" recibir al papa Benedicto XVI en un "ambiente de comprensión y respeto".

En un mensaje de 15 minutos esta noche por Cubavisión, el canal cubano nacional de más teleaudiencia, García Ibañez llamó a los cubanos "católicos y no católicos, creyentes y no creyentes, a que "como hijos de una misma tierra sepamos buscar en un ambiente de compresión y respeto, de compasión y reconciliación el bien de todos".

"Si sembramos desde hoy en nuestros corazones estos propósitos podremos en un futuro hacer realidad lo que tanto hemos deseado, que la Virgen de la Caridad nos lleve a Jesús y que una a los cubanos respetando las diferencias", expuso.

El arzobispo de Santiago de Cuba, ciudad a unos 900 kilómetros al este de La Habana donde arribará el papa a Cuba el próximo lunes 26, expuso su mensaje desde el Santuario de la virgen que es patrona de Cuba.

Subrayó que el motivo fundamental del viaje de tres días a este país del pontífice, que terminará en La Habana el día 28 tras oficiar dos misas de asistencia masiva en Santiago y la capital, es rendir homenaje a los 400 años desde el hallazgo de la virgen en una imagen de madera en la bahía de Nipe, en el extremo oriente nacional.

Aclaró no obstante que el Papa viene a Cuba "como pastor de la Iglesia Universal, pero también es el jefe del Estado de la Ciudad del Vaticano y como tal ha sido invitado oficialmente por el gobierno cubano".

"Es decir él realizará una visita apostólica que será oficial por ser jefe de Estado y por ello tendrá compromisos oficiales", subrayó.

"El gobierno cubano está organizando el recibimiento tal como tradicionalmente ha hecho para recibir a otros jefes de estado que han visitado a nuestro país", precisó.

El Papa será recibido en el aeropuerto internacional de Santiago por el presidente cubano, Raúl Castro, y ambos tendrán un encuentro en La Habana. El programa no incluye, aunque no se ha descartado, otro encuentro con el expresidente cubano Fidel Castro, quien dejó todos sus cargos oficiales tras enfermar gravemente en julio de 2006.

Esta es la segunda presentación en una semana en la televisión nacional de una autoridad de la Iglesia Católica cubana con motivo de la visita de Benedicto XVI. La primera fue la del arzobispo de La Habana, cardenal Jaime Ortega, quien también invitó a "todos los cubanos" a dar la bienvenida al Papa Benedicto XVI en su visita de tres días a Cuba.

"El papa está empeñado en revivir la fe en países ya cristianizados antes pero que necesitan una nueva evangelización y aquí (en Cuba) encuentra una verdadera muestra para revivir la fe de un pueblo", afirmó entonces Ortega.

"Hay dos modos de conocimiento en el hombre: el de la razón y el de la fe. Si la razón ha creado las civilizaciones, la fe también lo ha hecho. Fe y razón juntas ha creado la civilización occidental", explicó en su mensaje el cardenal.

Subrayó que Benedicto XVI "está al frente de la doctrina de la fe", que es "el Papa de la verdad" porque "él sabe que no hay ciencia sin verdad". "Es un defensor del buscador de la verdad".

LA HABANA, 23 MAR (NOTIMEX).- El Papa Benedicto XVI se convertirá la semana próxima en el más ilustre visitante de la Basílica Santuario Nacional de la Caridad del Cobre, uno de los sitios religiosos más venerado por los cubanos.

El pontífice alemán Joseph Ratzinger rendirá la mañana del 27 de marzo un homenaje a la Patrona de Cuba en su sede, a 20 kilómetros de la ciudad oriental de Santiago de Cuba, donde los fieles buscan consuelo para sus penas.

El poblado de El Cobre, donde antes existió una mina de la que deriva su nombre, es visitado cada año por miles de cubanos y extranjeros atraídos por sus valores culturales, históricos, patrimoniales y religiosos.

Inaugurado el 8 de septiembre de 1927, el Santuario allí enclavado fue restaurado en fecha reciente con motivo de la visita papal y la celebración en septiembre próximo de los 400 años del hallazgo de la también llamada Virgen Mambisa.

En el inmueble de blancas fachadas, que alberga un busto del Papa Juan Pablo II, quien visitó la isla caribeña en enero de 1998, decenas de personas encienden velas o depositan ofrendas, desde medallas hasta joyas preciosas.

Según fuentes vaticanas, el sumo pontífice, quien el 26 de marzo oficiará una misa en la ciudad de Santiago de Cuba, rezará porque los cubanos superen la división, el rencor y la enemistad cuando visite el venerado templo.

Tras hacer su oración, el Papa ofrecerá a la imagen de Nuestra Señora de la Caridad del Cobre un cirio encendido, mientras un coro interpretará el texto mariano Salve Regina (Dios te salve, Reina).

El Santuario de El Cobre fue declarado listo para recibir al Papa tras su restauración, informó la responsable de la comisión de medios de comunicación en la Arquidiócesis de Santiago de Cuba, María Caridad López.

Arquitectos, ingenieros y brigadas del Arzobispado de Santiago de Cuba acometieron la reparación del Santuario, para recibir a Benedicto XVI, quien llegará a la isla procedente de México.

Además del Santuario, el poblado de El Cobre cuenta con un Monumento al Cimarrón (esclavo fugado en la época colonial), erigido en lo alto de una colina, pues en el oriente cubano ocurrió una de las más importantes protestas esclavas del país contra sus amos españoles.

El presidente del Consejo Popular de la localidad, Jorge Omar Hernández, informó que la principal actividad económica es la minería, y desde finales de 2011 la explotación de un yacimiento de oro.

El Cobre, que debe su nombre a la existencia desde el siglo XVII de la primera mina de cobre explotada a cielo abierto en América, cuenta con más de 17 mil habitantes en 15 circunscripciones urbanas y rurales.

**LA HABANA, 23 MAR (EFE).-** Cuba declaró Monumento Nacional el paisaje cultural y el entorno del poblado oriental de El Cobre, donde está enclavado el santuario de la Virgen de la Caridad, la patrona de Cuba, a tres días de la visita que realizará el papa Benedicto XVI a la isla, informaron hoy medios oficiales.

La Comisión Nacional de Monumentos que preside el historiador Eusebio Leal, adscrita al Ministerio de Cultura de la isla, emitió una resolución con el nombramiento, según indicó la página web "Cubadebate".

La designación oficial reconoce la imagen de la Virgen de la Caridad del Cobre como parte de "la identidad del pueblo cubano, que le ha rendido tributo e identificado en ella un símbolo de fe e inspiración para sus más caros anhelos de libertad y justicia".

Su divulgación se produce la víspera del viaje del papa Benedicto XVI a Cuba para participar en las celebraciones por el "Año Jubilar" proclamado por la Iglesia católica de la isla para festejar los 400 años del hallazgo de la imagen de la Virgen de la Caridad del Cobre.

Benedicto XVI visitará el próximo martes 27 el Santuario Nacional de El Cobre, en el pequeño pueblo de nombre homónimo cercano a la ciudad de Santiago de Cuba, situada a unos 900 kilómetros de La Habana.

Según el documento citado, la basílica de El Cobre es sitio de peregrinación para cubanos y extranjeros, "conservándose en él la imagen original, que lleva bordado entre sus atributos el escudo de la nación cubana".

También considera "relevante" el testimonio excepcional del patrimonio industrial cubano y de las primeras sublevaciones de esclavos africanos en la isla, representados en las minas de cobre que se encuentran en ese lugar.

Resalta que allí se encuentra un paisaje cultural de "altos valores históricos, a partir de su carácter asociativo con el Templo y los restos de edificaciones antiguas que tuvieron como finalidad la veneración de la Virgen".

Asimismo indica que a ello se suman las evidencias históricas del recorrido de la imagen de la Caridad -tras su hallazgo- en el traslado desde su entrada en el Cayo La Virgen hasta el hato aborigen de Barajagua, siguiendo senderos que atraviesan aquellas comarcas hasta llegar al pueblo minero, de lo cual perduran testimonios materiales.

Según la leyenda, la primera aparición de la Virgen de la Caridad del Cobre tuvo lugar en el año 1612 ante tres pescadores que habían salido en una canoa en busca de la bahía de Nipe, en la provincia oriental de Holguín.

**MIAMI, 23 MAR 2012 (AFP) -** Con la visa religiosa en mano, más de 800 peregrinos parten desde Miami este fin de semana a Cuba para asistir a las actividades que el papa Benedicto XVI realizará en la isla la próxima semana, pero antes de abordar el avión evitan hablar de política.

El Papa estará en Cuba entre el 26 y el 28 de marzo, luego de su visita a México, y la Archidiócesis de Miami organizó paquetes de cuatro días con todo incluido por unos 2.100 dólares que compraron 320 fieles católicos a través de una agencia de viajes autorizada.

Los viajeros "son de muchas nacionalidades y de muchos estados del país, y también muchos son cubanos, por supuesto", dijo a la AFP Vivian Mannerud, presidenta de Airline Brokers Company, la agencia autorizada del departamento del Tesoro estadounidense para realizar vuelos chárter a Cuba.

Estos vuelos oficiales de la Arquidiócesis de Miami pautados tras la peregrinación organizada por el arzobispo de Miami, Thomas Wensky, empezarán a salir el sábado desde Fort Lauderdale (noreste de Miami) y continuarán el 25, 26 y el 27 desde Miami.

Otros 500 católicos prepararon sus viajes con otras agencias autorizadas a volar a Cuba, entre ellas Marazul, donde sus encargados se limitaron a indicar que "estaban muy ocupados con todos los preparativos de los viajeros para la visita del Papa".

En la capital del exilio cubano, los implicados directos en estos viajes, como agentes de viajes e incluso portavoces de la Iglesia católica, han sido muy discretos en ofrecer información sobre estos chárter y los peregrinos tampoco quisieron hacer declaraciones.

"Creemos que esta peregrinación es sumamente positiva porque se trata de demostrar que la fé une a un pueblo dividido", dijo a la AFP el sacerdote cubano, Juan Rumin Domínguez, rector de la Ermita de la Caridad y portavoz de la Archidiócesis de Miami.

Según Domínguez, "han pasado 50 años de intentos para sembrar el ateísmo y hoy sin embargo la Iglesia católica nos une, esta segunda visita papal nos da la oportunidad de juntarnos como hermanos y de unirnos hacia el futuro", agregó.

Pero el Partido comunista de Cuba afirmó el miércoles que existen intentos de opositores cubanos de "politizar" la visita del papa Benedicto XVI con "actos de provocación" organizados y financiados "por organizaciones de la mafia anticubana de Miami".

Según el diario Granma, entre esas "provocaciones", se pretende que disidentes cubanos "se inserten como feligreses en diferentes iglesias a fin de participar en las misas y crear desórdenes que llamen la atención de la prensa internacional".

Los portavoces oficiales de las partes involucradas directamente en estos viajes no respondieron a estas declaraciones desde La Habana, pero una peregrina de origen cubano accedió a declarar brevemente.

"La mayoría de la gente que conozco que va, lo hace como yo, con la emoción de participar en la celebración a nuestra virgen de la Caridad del Cobre, escuchar al Papa y por supuesto la intriga de conocer la tierra de mis padres, o como otros amigos, que quieren ver la isla después de 50, 40, 20 años sin ir", dijo Eloísa, una mujer que dio un nombre ficticio para declarar.

La oficina de intereses de La Habana en Washington no respondió a las preguntas sobre cuántas solicitudes de visas recibieron de pasajeros provenientes de Estados Unidos pero según la Arquidiócesis rechazaron solo "tres o cuatro de eventuales peregrinos", indicó al diario The Miami Herald.

Colchones papales sin bloqueo

Dos colchones de una conocida tienda de muebles de Miami donados para las primeras noches en Cuba del papa Benedicto XVI, de 84 años, también viajarán en los vuelos preparados por la agencia Airline Brokers Company, indicó una portavoz de la empresa.

Sin embargo el donante de estos colchones no quiso declarar sobre el tema debido al asedio de la prensa después de que a mediados de marzo medios locales divulgaran que Keith Koenig, un católico practicante de Miami, presidente de la empresa City Furniture, donó las dos piezas para el descanso papal.

Koenig habría sido contactado por la Arquidiócesis de Miami para comprar un buen colchón para el Papa para su estadía en Santiago de Cuba, provincia a 900 km al este de La Habana donde llegará el líder católico el lunes, pero el ejecutivo decidió donarlo.

"Mis mattresses (colchones) no son vendidos en la isla, pero la oportunidad de ver al Papa es única", dijo Koenig citado por Univisión Radio de Miami y agregó: "Quizás algún día en el futuro City Furniture y Cuba puedan estar juntos, ¿quién sabe?".

**MIAMI (EEUU), 24 MAR (EFE).-** Decenas de peregrinos residentes en Estados Unidos, muchos de ellos cubanos, ha comenzado hoy a viajar a Cuba con la esperanza de escuchar al papa Benedicto XVI pronunciar un mensaje de fe y de esperanza, y participar en una visita que consideran histórica.

El primer vuelo con católicos despegó este sábado del aeropuerto internacional de Fort Lauderdale, al norte de Miami (Florida), rumbo a La Habana, con media hora de retraso.

"Esto es un momento histórico, el aniversario de nuestra señora de la Caridad, 400 años, y con todo lo que está pasando en Cuba es un punto para ir y ver qué es lo que está sucediendo", ha comentado a Efe Andy Gómez, una de las cerca de 800 personas que en los próximos días viajarán a la isla expresamente para ver al papa.

Este catedrático del Instituto de Estudios Cubanos y Cubanoamericanos de la Universidad de Miami, que viajará el lunes, confía en que el papa diga "varias cosas en Cuba que ayudarán a la sociedad cubana a dar muchas esperanzas para cambios".

Tras su visita a México, a donde llegó ayer, viernes, Benedicto XVI viajará del 26 al 28 de marzo a Cuba en una peregrinación de caridad que coincide con el Año Jubilar 2012 en ese país para festejar el IV Centenario del hallazgo de la imagen de la Virgen de la Caridad del Cobre, patrona de Cuba.

Unos 500 peregrinos viajarán desde Estados Unidos en vuelos chárter operados por compañías autorizadas para volar a Cuba con regularidad.

Otras 302 personas lo harán en dos aviones fletados por la Archidiócesis de Miami, que saldrán el lunes del aeropuerto internacional de esta ciudad. El primero partirá a las 9.00 hora local (13.00 GMT) con 158 pasajeros y el segundo 30 minutos después con 144 personas.

"Decidí participar por razones espirituales. Soy católico practicante y cubanoamericano. Creo es un peregrinaje histórico y es un honor poder celebrar con el papa el 400 aniversario de la aparición de la virgen de la Caridad", dijo a Efe John De León.

Este letrado, que partirá el lunes, aseveró que ir a la isla con este motivo es una "forma de mostrar solidaridad con los cristianos que están allá".

"Es el primer viaje que hago a Cuba en nueve años y estoy con la expectativa de ver los cambios y la apertura que han ocurrido desde que Fidel Castro salió del poder por enfermedad", reveló el también el presidente de la Unión de Libertades Civiles (ACLU) del condado de Miami-Dade.

Los peregrinos son de diversas nacionalidades, aunque predominan los cubanoamericanos que residen en Florida y en otros estados del país.

"No sé qué va a pasar en Cuba, pero estoy convencido de que se van a superar las expectativas", dijo a Efe el ingeniero Octavio Montoto poco antes de partir hoy hacia su Cuba natal.

Para el empresario Carlos Saladrigas, la peregrinación le permitirá compartir un momento "muy especial en la historia de nuestro país con mis hermanos en Cuba", donde el pontífice llevará un "mensaje de mucha esperanza, un mensaje que Cuba necesita".

Saladrigas, presidente del Cuba Study Group, se opuso a la visita del papa Juan Pablo II en 1998, y ahora es un de los peregrinos que viajará el lunes en un avión fletado por la Archidiócesis de Miami.

Según explicó a Efe, tras el viaje de Juan Pablo II se dio cuenta de que la política de aislamiento y de negarle a Cuba la oportunidad de intercambiar con el mundo es "absurda, y sólo ayuda a los autoritarios, no al pueblo cubano".

"Ese fue el comienzo de un proceso que me ayudó a reflexionar, al igual que a muchos en Miami, que una política que no ha funcionado durante 50 años debe cambiarse; que debemos buscar políticas que han resultado en transiciones muy buenas", dijo.

El párroco de la iglesia San Lázaro de Hialeah (Miami), José Joaquín Espino, aseguró que la visita papal dejará huella en el pueblo cubano.

"Espero que lo que diga el papa ayude al pueblo cubano", sobre todo porque sus palabras se transmitirán en cadena nacional de televisión a toda la isla caribeña.

El arzobispo de Miami, Thomas Wenski, que viajará el lunes, ha insistido en que el propósito de la visita del papa a Cuba es pastoral: para reafirmar la fe de los católicos de la isla.

"Es verdad que los cubanos de aquí y de allá desean más un cambio político, pero la visita de Benedicto XVI a Cuba no se espera que tenga un dejo político", afirmó recientemente el religioso en un comunicado.

**LA HABANA, 22 MAR (EFE).-** Miembros de la disidencia interna en Cuba se mostraron escépticos ante la afirmación del cardenal Tarcisio Bertone, "número dos" de la Santa Sede, en el sentido de que la próxima visita del papa Benedicto XVI "ayudará al proceso de desarrollo hacia la democracia" en la isla.

En la víspera del viaje del papa a México y Cuba, el cardenal Bertone dijo al diario italiano "La Stampa" que, tras la visita de Juan Pablo II a la isla en 1998, la Iglesia Católica ha dado pasos hacia la libertad religiosa y se ha reforzado el diálogo y la cooperación entre la Iglesia y el Estado.

Además afirmó que la visita que Benedicto XVI realizará a Cuba del 26 al 28 de este mes "ayudará al proceso hacia la democracia y abrirá nuevos espacios de presencia y de actividad (de la iglesia)".

La portavoz del grupo disidente "Damas de Blanco", Berta Soler, dijo que "respeta" lo que "pueda decir Bertone" porque "pudiera ser así, porque sabemos que estamos frente a un gobierno impredecible y que el problema de la libertad de Cuba depende de los cubanos".

"Vamos a tener confianza en Dios porque somos mujeres llenas de fe y esperanza", añadió Soler.

Pero consideró que "para la sociedad civil y el sector marginado, la disidencia, es muy importante que su Santidad y en su apretada agenda le dedigue un tiempo".

"Es necesario que él (el papa) escuche a las personas marginadas para que conozca la realidad de la situación actual del pueblo de Cuba y así podemos tener una esperanza de que pueda mejorar el respeto a los derechos humanos por parte del Gobierno", señaló la disidente.

Para Elizardo Sánchez, portavoz de la Comisión Cubana de Derechos Humanos y Reconciliación Nacional (CCDHRN), la declaración de Bertone confirma su convicción de que la Iglesia Católica en Cuba y el propio Vaticano desean lo mejor para el pueblo de la isla.

No obstante, duda de que "esta buena voluntad de la Iglesia sea suficiente para remover el principal obstáculo en el camino del pueblo de Cuba hacia la democracia y la prosperidad, que es el gobierno de los hermanos Castro y su negativa durante décadas a aceptar la necesidad de reformas modernizadoras en Cuba".

Por su parte, el líder del "Movimiento Cristiano Liberación" (MCL), Oswaldo Payá, dijo a Efe que "ojalá que la visita del papa sea otra contribución para ayudar al proceso de democracia aún bajo la represión".

"Pero le recuerdo al cardenal Bertone que el MCL y la disidencia en general hemos luchado sin odio por esos espacios para todos los cubanos y por un diálogo sin exclusiones", recalcó.

Asimismo consideró que "las últimas experiencias con (visitas de) personalidades del Vaticano en Cuba y de la propia jerarquía en La Habana, niegan no ya la participación sino hasta la existencia del movimiento disidente" en la isla

"Si Bertone hubiera dialogado con nosotros alguna vez se lo hubiera explicado mejor", agregó Payá, premio Sajarov 2002 del Parlamento Europeo.

-----

**LA HABANA, 25 MAR (NOTIMEX).-** El grupo opositor Damas de Blanco anunció hoy su intención de participar en la misa que el Papa Benedicto XVI oficiará en la Plaza de la Revolución de La Habana el miércoles próximo.

La líder de las mujeres disidentes, Berta Soler, dijo este domingo que el gobierno les ha prohibido asistir a la Santa Misa, pero ellas consideran su "derecho" a escuchar al Papa, que es el representante de Dios en la Tierra.

"A pesar de la represión del gobierno, vamos a estar todas, vestidas de blanco, con un pulover (playera) con la imagen del Santo Padre y de la virgen de la Caridad del Cobre", afirmó Soler ante corresponsales extranjeros.

En un parque aledaño a la iglesia de Santa Rita, Soler impartió instrucciones a las 35 Damas de Blanco que la acompañaron este día en su habitual caminata por la céntrica Quinta Avenida de esta capital.

Las mujeres caminaron 300 metros en silencio y con flores en la mano, en contraste con el alrededor de un kilómetro que han recorrido otros domingos. Después gritaron "libertad, libertad" y "Laura Pollán vive", en alusión a la fallecida anterior líder de la organización.

Al convocarlas a las 08:00 hora local (13:00 GMT) para ir a la misa, Soler advirtió que "no pueden llevar carteras ni fotos o carteles, ni gritar consignas, no deben aceptar provocaciones; deben llevar zapatos cómodos y agua".

"Las Damas no nos vamos a quedar en nuestras casas porque es un derecho asistir a la misa", aseveró la representante del grupo fundado en 2003 y Premio Sajarov del Parlamento Europeo 2005.

Soler dijo que 18 Damas de Blanco que intentaron asistir a misa en la Iglesia de El Cobre, donde está enclavado el Santuario de la virgen de la Caridad, en Santiago de Cuba, fueron impedidas de asistir a misa y detenidas.

También aseguró que al menos otras siete mujeres, a las que el gobierno cubano califica como "mercenarias" al servicio de Estados Unidos, fueron impedidas de acudir este domingo a la Iglesia de Santa Rita por el "hostigamiento" de la Seguridad del Estado.

Cuestionada si tienen esperanza de que el Papa les conceda "un minuto", como han solicitado, manifestó que "eso depende de Dios, de Su Santidad y del cardenal Jaime Ortega".

Benedicto XVI debe llegar mañana lunes a las 14:00 horas locales (19:00 GMT), procedente de México, al aeropuerto de la ciudad de Santiago de Cuba, a unos 900 kilómetros de La Habana, donde será recibido por el presidente Raúl Castro.

La segunda visita de un Papa a la isla, tras la realizada en enero de 1998 por Juan Pablo II, concluirá el día 28 tras oficiar la misa en La Habana.

-----

**MIAMI, 23 MAR (EFE).-** La Asamblea de la Resistencia Cubana (ARC), formada por medio centenar de organizaciones dentro y fuera de la isla, abrirá el próximo lunes en Miami (Florida) un centro para apoyar a la disidencia interna e informar de cualquier "acción represiva", con motivo de la visita del papa Benedicto XVI a Cuba.

Durante la visita papal a la isla, que tendrá lugar del 26 al 28 de marzo, el centro brindará "información veraz" sobre cualquier "acción represiva que sea desplegada por parte de la policía del régimen contra la resistencia en la isla", señaló hoy esta asociación.

El centro se volcará esos días en "apoyar a la oposición en Cuba y sus necesidades", subrayó a Efe un miembro de la Asamblea, que tratará de informar en tiempo real del intento de reprimir la "participación de activistas de derechos humanos en las misas" previstas en Santiago de Cuba y La Habana.

Según explicó, las organizaciones del exilio en Miami estarán muy pendientes de aquellas acciones de los "agentes de seguridad del Estado vestidos de civil" encaminadas a "silenciar la expresión ciudadana en reclamo de sus libertades" en la calle.

"Expresamos nuestro respaldo y solidaridad con las Damas de Blanco y toda la resistencia interna", agregó la organización en un comunicado, en el que se pide a la prensa que "sirva de voz a la resistencia que representa la vanguardia cívica de las legítimas aspiraciones democráticas de la nación".

Según la ARC, esta iniciativa responde a una "escalada brutal de represión desatada por el régimen comunista de los Castro con antelación a la visita del papa".

Esta organización expresó su esperanza de que las "palabras y acciones" de Benedicto XVI en la isla "sirvan de apoyo a los perseguidos, de aliento a los oprimidos y de consuelo a las víctimas del totalitarismo comunista".

"Esperamos que las palabras del papa durante su estadía en Cuba den esperanza a los que luchan por la libertad de la Patria", puso de relieve la Asamblea.

-----

**MIAMI, 25 (ANSA)** - Muchos de los cubanos exiliados que viven en el sur de la Florida esperan que el papa Benedicto XVI, que viajará a Cuba del 26 al 28 de marzo, condene la violación de los derechos civiles en la isla, al tiempo que se quejan de tener que pedir visa para ingresar a su país.

Lázaro Castillo, cubano que vive en Miami, se quejó de que los cubanos que viven fuera de la Isla tengan que sacar visa para ir a su país. "Por qué a pesar de seguir siendo ciudadanos cubanos según la Constitución, tenemos que sacar visa para entrar a nuestro país? Estas cosas suenan bastante irónicas y difíciles de creer y aceptar como realidad en épocas civilizadas".

Por su parte, Yamira Ramírez, consideró que el gobierno castrista "es hipócrita", ya que "no se atrevieron decir cuantas visas denegaron, porque me imagino que fueron muchas".

"Yo espero que el Papa condene los derechos violados de tantos miles de cubanos", agregó la cubana establecida en el sur de la Florida.

Otra mujer, Eloisa, de familia cubana y quien dio un nombre ficticio para declarar, subrayó que "la mayoría de la gente que conozco que va, lo hace como yo, con la emoción de participar en la celebración a nuestra virgen de la Caridad del Cobre, escuchar al Papa y por supuesto la intriga de conocer la tierra de mis padres".

Más de 800 peregrinos comenzaron a viajar este fin de semana desde Miami hacia Cuba con motivo de la visita de Benedicto XVI a partir del lunes próximo. La mayoría de ellos son cubanos, aunque hay también de diferentes nacionalidades.

En todos los casos, viajan ya con su visa religiosa en mano, la cual fue gestionada por la Arquidiócesis de Miami, que además organizó paquetes turísticos de cuatro días, con todo incluido (viaje, comidas, estadías, traslados).

La oficina de intereses de La Habana en Washington no respondió sobre cuántas solicitudes de visas recibieron de pasajeros provenientes de Estados Unidos. Sin embargo, según la Arquidiócesis de Miami, citada por el Miami Herald, rechazaron solo "tres o cuatro de eventuales peregrinos".

Los vuelos especiales, organizados por la Airline Brokers Company (agencia autorizada por el departamento del Tesoro estadounidense para realizar vuelos chárter a Cuba), comenzaron a salir el sábado desde Fort Lauderdale (norte de Miami).

El grupo de peregrinos está conducido por el arzobispo de Miami, Thomas Wensky, quien le dijo a ANSA que de esta forma, "el Papa está propiciando el reencuentro de los cubanos, los que viven en Cuba con los que viven en el exterior".

El sacerdote cubano, Juan Rumín Domínguez, portavoz de la Arquidiócesos de Miami, dijo que espera que la peregrinación sea "sumamente positiva porque se trata de demostrar que la fé une a un pueblo dividido".

Domínguez subrayó que "esta segunda visita papal (la primera fue Juan Pablo II en 1998) nos da la oportunidad de juntarnos como hermanos y unirnos hacia el futuro".

Al mismo tiempo, el Partido Comunista en Cuba denunció que hay intentos de grupos opositores cubanos por "politizar" la visita del Papa, a través de "actos de provocación".

Por su parte, el senador republicano de Florida Marco Rubio expresó su "profunda" preocupación por el "espacio político" que se ha abierto en la Iglesia Católica en Cuba a cambio de "hacer la vista gorda" ante la situación en la isla.

Rubio también manifestó días atrás duras críticas a quienes defienden el levantamiento del embargo unilateral de Estados Unidos contra Cuba.

"Estoy profundamente preocupado sobre la Iglesia en Cuba y lo que parece que han negociado, un espacio de operación a cambio de hacerse la vista gorda", dijo Rubio.

**BOLIVIA**, **23 MAR (PL)** Cientos de bolivianos marcharon hoy en la ciudad de Cochabamba en reclamo del fin del bloqueo estadounidense a Cuba y la liberación de los cinco antiterroristas cubanos condenados en aquel país.

La marcha se inició en la Plaza de la Coronilla y contó con la participación de más de 600 jóvenes estudiantes de medicina, cuya graduación se realizará mañana en esta ciudad.

También participaron en la caminata integrantes del Movimiento de Solidaridad con Cuba en la capital del departamento boliviano del mismo nombre.

En el acto central, con sede en la Plaza Principal, se abogó por el cese del bloqueo estadounidense, que sobrepasa el medio siglo, así como la libertad de los cinco antiterroristas, encarcelados desde 1998.

Los oradores abogaron porque Estados Unidos permita que Cuba pueda desarrollar en paz cada uno de sus proyectos, muchos de los cuales sobrepasan la frontera del país, entre ellos los relacionados con la ayuda a otros países del mundo.

También se destacó el altruismo de la Revolución cubana, que trabaja en la formación de médicos, incluso hasta para el propio país que la bloquea.

"Nosotros, que hemos sido parte de la familia tan linda que es la cubana, y que somos tan cubanos como bolivianos, abogamos porque Cuba pueda trabajar en paz por su bienestar", aseguró Reinaldo Doria, uno de los médicos próximos a graduarse.

Las consecuencias del bloqueo estadounidense alcanzan a casi todas las manifestaciones de la vida económica del país e impone limitaciones a otras ramas, entre ellas la salud, la educación y el deporte, pese a lo cual Cuba aparece a la vanguardia de la región en muchos de esos indicadores.

Por otra parte, los Cinco -como se les conocen las campañas internacionales por su liberación- fueron arrestados el 12 de septiembre de 1998 en Miami, donde advertían a Cuba acerca de planes criminales de grupos extremistas radicados en el sur de la Florida.

Uno de ellos, René González, ya cumplió su condena pero se encuentra en Estados Unidos en libertad supervisada, aunque pudiera viajar en breve a Cuba, luego de que una jueza lo autorizara a visitar a un hermano, que padece de una grave enfermedad.

-----

**LA HABANA, 23 MAR 2012 (AFP) -** El influyente empresario cubanoestadounidense Carlos Saladrigas disertará en La Habana sobre la inserción de "los cubanos de la diáspora" en la isla, tras haber mantenido por décadas una postura radical ante el régimen comunista, anunciaron este viernes los organizadores.

Saladrigas hablará el próximo viernes sobre las "actitudes y políticas que hemos de asumir para lograr la inserción de los cubanos de la diáspora en el quehacer social de la isla", dos días después de la partida del papa Benedicto XVI de Cuba, tras una gira que también incluye México.

La conferencia tendrá lugar en el Centro Cultural Padre Félix Varela, de la Arquidiócesis de La Habana, bajo el auspicio de la revista católica Espacio Laical, informó la publicación en un comunicado enviado a la AFP.

Saladrigas, de 63 años, fue líder del The Vincam Group, una de las diez agencias empleadoras más grandes de Estados Unidos, y desde 2001 es presidente del Grupo de Estudios sobre Cuba, que integran numerosos empresarios emigrados.

Tras haber mantenido una postura radical frente a La Habana, flexibilizó su postura y desde 2011 propugna un acercamiento y la creación de condiciones legales para la inversión de empresarios cubano-estadounidenses en la isla.

Fue uno de los niños emigrados en la operación "Peter Pan" de 1961 y en 1998 lideró las presiones que hicieron fracasar el flete de un crucero para que cubanos de Estados Unidos viajaran a La Habana a la visita del papa Juan Pablo II.

Ahora Saladrigas llegará a Cuba como uno de los cientos de peregrinos que visitarán la isla en ocasión de la visita de Benedicto XVI, entre el lunes y el miércoles.

En mayo de 2011, en una entrevista con la revista católica cubana Palabra Nueva, Saladrigas dijo "saber bien" del interés de los empresarios cubano-estadounidenses "en poder contribuir con su talento y su tesoro para ayudar a una Cuba que prospere y progrese".

"El empresariado cubano en el exterior tiene mucho que contribuir (...). Somos parte del enorme capital humano con que cuenta la patria", señaló al solicitar que el gobierno comunista adoptara "reglas universales" para la inversión.

"Se necesita un cambio de filosofía", que también conlleve "una legalidad clara" que cree confianza de los inversores y eliminar "el deseo frenético de controlar toda la actividad humana", dijo en esa ocasión.

-----

**WASHINGTON, 23 MAR 2012 (AFP) -** Estados Unidos informó este viernes que negó el permiso a dos diplomáticos cubanos en Washington para que viajaran a Nueva York, en reciprocidad por la negativa de La Habana de permitir que diplomáticos norteamericanos salgan de la capital de la isla.

El jefe adjunto de la sección de intereses cubanos en Washington y el primer secretario pidieron permiso para viajar "a Nueva York para participar en un foro" comunista llamado Marxismo Leninismo Hoy, dijo la portavoz del Departamento de Estado, Victoria Nuland.

"Ciertamente no tenemos objeciones a las razones de su viaje. No obstante, negamos las visas porque ellos no han estado permitiendo a nuestra gente en La Habana salir de la ciudad", dijo Nuland a periodistas.

Desde su llegada al poder en 2009, el presidente Barack Obama relajó sanciones hacia Cuba, elevando el optimismo de que pudieran mejorar los nexos entre Estados Unidos y el país comunista, quienes carecen de relaciones formales desde hace medio siglo.

Pero el leve deshielo se acabó rápidamente luego de la detención a fines de 2009 y posterior condena a 15 años de prisión al subcontratista estadounidense Alan Gross por distribuir material de comunicación a grupos civiles en La Habana, cuya liberación inmediata y sin condiciones es exigida por Washington.

**LA HABANA, 24 MAR (XINHUA) --** El Caribe podría convertirse en breve en la primera región del planeta en eliminar la transmisión vertical del VIH-sida, afirmó en La Habana un especialista de Naciones Unidas.

"Casi estamos a punto de decir que esta podría ser la primera región del mundo en eliminar la transmisión vertical del virus, (es decir) de madre a hijo", dijo el director regional de ONUSIDA para el Caribe, el trinitario Ernest Massiah, quien cumplió una visita de una semana a Cuba.

Massiah, quien visitó por primera vez la isla, es uno de los especialistas de ONUSIDA, programa conjunto de Naciones Unidas sobre el VIH-Sida, que coordina las actividades de los organismos especializados en la lucha contra la epidemia.

Según el experto, hay grandes diferencias en la región en cuanto al índice de prevalencia o proporción de personas afectadas en relación con el total de la población. "Hay países como Cuba con una tasa muy baja, pero tenemos a otros como Haití donde el índice es todavía muy alto", apuntó.

"Lo que es común en nuestros países es la elevada prevalencia entre los hombres que tienen sexo con otros hombres y eso implica que una de las tareas más importantes es ver cómo podemos trabajar con una población que por siglos ha sido excluida y discriminada", señaló.

Massiah hizo referencia a las dificultades para hacer sostenible la respuesta frente al sida, a partir de que los países donantes de fondos ahora tienen menos recursos y otras prioridades. "Necesitamos hacer mucho más con menos y mejor", sostuvo el director regional de ONUSIDA, programa que este año sólo contará con dos millones de dólares para el trabajo en la región.

No obstante, el especialista consideró que la educación necesaria "a veces no requiere de plata, sino de imaginación y trabajo".

En ese sentido, aseguró que "la región ha sido tímida en la prevención y en hablar francamente sobre la sexualidad, en especial con los jóvenes". "Todavía hay problemas estructurales como la pobreza que implica no solo escasez de recursos financieros, son de acceso a la información, lo que hace que la gente no tenga el mismo nivel de comprensión personal de lo que puede hacer, de los derechos que tiene y de su lugar y papel en el desarrollo del país", indicó.

El experto insistió en que es necesaria una posición de los líderes caribeños frente a la exclusión del acceso a los fondos de ayuda internacional contra la pandemia.

"Aunque hay una percepción de que es una región con cierto nivel de desarrollo, también tiene una desigualdad muy fuerte, pues hay muchos países cuya economía no crece, donde el apoyo es necesario para cambiar esa realidad", agregó.

"Porque no se trata solamente del VIH, es un problema de desarrollo económico y social y cómo podemos alcanzarlo", añadió Massiah, quien hizo referencia a la labor que realiza una grupo de trabajo de la Comunidad del Caribe (CARICOM), para identificar las prioridades.

Sobre Cuba aseguró que en el trabajo de prevención "ha hecho cosas espectaculares, porque forma parte de una política más amplia, de la educación sociocultural de un pueblo".

No obstante, señaló que en la isla hay problemas con los hombres que tienen sexo con otros hombres, "producto del estigma y la discriminación, aunque se empieza a comunicar con esa población y a hacer prevención dentro de ella".

"El machismo no es exclusivamente un fenómeno cubano, es caribeño, pues existe en todos nuestros países en forma distinta", subrayó Massiah.

-----

**LA HABANA, 23 MAR (XINHUA) --** Cuba mantiene bajo control el fenómeno del tráfico y consumo ilegal de drogas, gracias a un efectivo programa de prevención y enfrentamiento a ese flagelo, según los funcionarios al frente de esa labor en el país.

Por encontrarse en la llamada "ruta del Caribe", entre los países mayores productores de Sudamérica y la nación mayor consumidora del planeta, Estados Unidos, la isla no escapa del problema del narcotráfico.

En lo que va de este año, las autoridades incautaron media tonelada de narcóticos, en su mayoría marihuana, informó anoche en la televisión el jefe de Enfrentamiento Antidrogas en el Ministerio del Interior, coronel Domingo Ibáñez.

Cuba decomisó 9,1 toneladas de narcóticos en 2011, en especial marihuana, la cifra más elevada de los últimos siete años.

Estos incidentes se dispararon debido a la alta demanda de drogas en Estados Unidos, que por ser el principal consumidor mundial de narcóticos, estimula el trasiego por las rutas globales de estupefacientes en las cercanías de las fronteras cubanas.

Ibáñez indicó que este año en la frontera aérea se han frustrado 13 operaciones, con 26 pasajeros detenidos y un incremento de cubanos involucrados.

El vicejefe de la Aduana General de la República, teniente coronel William Pérez, acotó que casi toda la droga decomisada en los aeropuertos estaba dirigida al consumo interno, en especial La Habana, principal destino de los estupefacientes que entran a la isla.

Según las fuentes, el consumo de drogas en Cuba ha disminuido, por el desabastecimiento debido a un enfrentamiento "acertado", y por sus altos precios.

Para poder hacer frente al narcotráfico, las autoridades desarrollan un programa que se basa en seis pilares: voluntad política, prevención, enfrentamiento, acción jurídica, rehabilitación social y cooperación internacional.

Desde 2003, la mayor de las Antillas desarrolla una estrategia integral preventiva y de enfrentamiento mediante las operaciones "AchéIII" (contra el narcotráfico internacional) y "Coraza Popular" (contra el comercio ilegal de drogas en el país). El secretario de la Comisión Nacional de Drogas, Israel Ibarra, señaló que Cuba tiene acuerdos antidrogas con 36 países, y su labor es reconocida por organismos internacionales en la materia.

Puntualizó que a pesar de reiteradas propuestas a las autoridades estadounidenses, estas se niegan a firmar un tratado con La Habana -al parecer por sus diferencias políticas-, aunque aclaró que existe colaboración al respecto entre ambas partes.

Según cifras oficiales, Estados Unidos es el mayor consumidor de estupefacientes en el universo (marihuana, anfetaminas, éxtasis, cocaína y otras) y en ese país fallecieron 45.000 ciudadanos por sobredosis en 2011.En Cuba, los ministerios de Educación y de Salud Pública realizan una importante labor preventiva en la batalla contra las drogas.

La viceministra de Educación, Irene Rivera, destacó que el tema se aborda como parte de un método de orientación y formación de valores, que llega a más de 2,3 millones de estudiantes y no es privativo de la escuela,

sino que se comparte con la familia y las organizaciones estudiantiles.

Acerca del trabajo de rehabilitación, la jefa de la Sección de Salud Mental y Abuso de Sustancias, Carmen Borrego, explicó el funcionamiento de la Línea Confidencial Antidroga, consulta telefónica donde está a la escucha un profesional capacitado en prestar ayuda, así como la labor que se desarrolla en los centros de salud mental.

Especialistas locales sostienen que el bajo por ciento de consumo de drogas en la isla permite afirmar que "no es un problema de salud", pero advierten que "es necesaria la vigilancia". Organismos mundiales calculan que alrededor de 210 millones de personas consumieron alguna droga en el planeta en 2011.

-----

**MÉXICO, 24 MAR. (NOTIMEX).-** Lo mejor de la cinematografía de Cuba, con siete estrenos, podrá apreciarse a partir de hoy y hasta el 31 de marzo en la Sala Julio Bracho, del Centro Cultural Universitario (CCU), dentro del ciclo Panorama del cine cubano, informó la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM).

A través de un comunicado, expuso que con el país caribeño cuenta con producciones que han dejado huella en el panorama del séptimo arte, y en esta ocasión se mostrará un grupo de siete realizaciones recientes que por primera vez se exhiben en México.

El ciclo, precisó, iniciará el 24 de marzo con la exhibición de "Boleto al paraíso Ticket to Paradise" (2010), coproducción de Cuba con España y Venezuela dirigida por Gerardo Chijona que aborda la historia de "Eunice", una adolescente que huye del acoso sexual de su padre.

Por su parte, "Alejandro" es un joven roquero que entra en una farmacia y se escapa a La Habana con un par de amigos, y cuando ambos personajes se encuentran en el camino, deciden viajar juntos en busca de un paraíso, añadió.

Al día siguiente se proyectará "Ciudad en rojo City in red" (2009), dirigida por Rebeca Chávez mediante una coproducción con Venezuela, filme que plantea una reflexión sobre la violencia desde aquellos que no tienen tal inclinación, de quienes se ven orillados a ella, refirió.

La UNAM expuso que cuando la violencia es impuesta, para recuperar la paz, a veces no queda otra opción que una respuesta también violenta: una que pudiera considerarse legítima y de defensa, pero que finalmente deja estragos en el ser humano.

Para el martes 27 de marzo se exhibirá "El Benny" (2006), inspirada en la vida de Benny Moré, bajo la dirección de Jorge Luis Sánchez. Recién llegado de México, donde consolidó su carrera a finales de la década de 1940, el cantante hizo delirar a multitudes a través de la música y el baile, anotó.

La película muestra cómo el intérprete pasa del éxito al fracaso y de nuevo al triunfo, en medio de su añoranza del jazz band, de los excesos del alcohol y el sexo hasta que su vida se le escapa por lo mismo para caer muerto sobre el escenario, frente a su público, detalló.

El día siguiente tocará el turno a "Casa vieja The old house" (2010), bajo la dirección de Léster Hamlet. Al enterarse de la inminente muerte de su padre, "Esteban", regresa a su hogar tras 14 años de ausencia. El filme está basado en la pieza teatral "La casa vieja", de Abelardo Estorino, comentó.

Para el 29 de marzo está proyectada la exhibición de "El premio flaco The thin prize" (2009), realizada por Juan Carlos Cremata e Iridia Malberti, en coproducción de Cuba con Guatemala, y que cuenta la vida de "Iluminada", quien vive en una barriada muy humilde y su situación económica es precaria.

Sin embargo, su suerte cambia de repente cuando encuentra una balita premiada dentro de un jabón marca, que le otorga una casa nueva, anotó la máxima casa de estudios del país.

El día 30 se proyectará "Roble de olor Scent of an oak" (2003), de Rigoberto López Pego. Situada en la primera mitad del siglo XIX, en Cuba, en el Caribe; espacio de inconstancias, enigmas, sueños y tragedias sin fin, mencionó.

Una mujer negra, hermosa y distinguida procedente de Saint Domingue (Haití) y un alemán -romántico comerciante recién llegado a la Isla-, protagonizan la historia del infinito amor que hizo fructificar el cafetal más rico de Cuba: Angerona.

El ciclo concluirá el sábado 31 con la proyección de "Lisanka" (2009), bajo la dirección de Daniel Díaz Torres en coproducción de Cuba con Rusia y Venezuela, producción ambientada en Veredas, pueblo imaginario de la Cuba de principios de la década de 1960 donde se encuentran enclavados cohetes soviéticos.

Ahí, continuó, "Sergio" y "Aurelio" se disputan el amor de la "Lisanka", la muchacha más bella y deseada de la zona. La Crisis de los Misiles está por comenzar y llega al lugar un "grupo" de soldados soviéticos, entre ellos, Volodia, quien se convierte en un peligroso rival para los jóvenes.

De este modo, finalizó la UNAM, la vida cotidiana del lugar y la de "Lisanka" se altera irremediablemente.

Director: Juan Rivero Fuxá Editor: Carlos A. González Álvarez Sala Digital: Geosvany Pérez Carmenate Asistente de Edición: Sindy Milanés Martínez Selección Internacional: Carlos A. González Álvarez Corrección: Raquel Román Gambino Teléfonos: 860-5750 855-5830 Email: panorama@cc.cu Imprenta: Alejo Carpentier Fundado el 24 de abril de 1961 Redacción: Sede del CC PCC, Palacio de la Revolución